

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

Propietario ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica, viernes 22 de agosto de 1902

NUMERO 933

**F. E. PARRAGA Y CIA.**

UNICOS IMPORTADORES DEL

**COGNAC**

**RENAULT & Cie.**

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

## OTRA ACUSACION

Y esta si es gorda. En LETICIA el acreditado establecimiento de Don J. Tranquilino Chacón, que fue de Don Tacio Castro, se vende lo mejor y más barato. Se preparan cocktails de primera y tragos exquisitos á diez céntimos la copa.

¡Ojo lector! Se vende vino generoso á OCHO COLONES la caja. Hay billar y mesitas para conversar el trago.

## JARDINERIA BELLA-VISTA

Frente al HIPODROMO

**A** QUI se encuentran de venta: Semillas, Flores y verduras de toda clase y Plantas de unas y otras, lo mismo que Arboles frutales y de adorno.

**P. Rucavado**

## T. ASSMANN & CO.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Importación y Exportación.

Agencias y Comisiones.

POR EL LADO DE LA PUEBLA

vendo muy barato, un solar bien situado: también una casa dividida en tres pequeñas que se alquilan en conjunto ó separadamente. San José, abril 5 de 1902

JOSÉ DURÁN

## LA REVISTA

DIRECTOR Y REDACTOR,

AGUSTIN LUJAN

ADMINISTRADOR,

JUAN TEOFILO MIRANDA

## A JUAN CUMPLIDO

Pintor

Tu paleta donde empapas el pincel que guía tu inspiración, es el cielo crepuscular de nuestras tardes tropicales, y por eso no sólo hay en tus lienzos el azul del infinito,

y el rosa del arbol, sino que también se adivina, idealizando la dulce tristeza de tus paisajes, esa sonrisa con que Dios embellece la naturaleza.

Agosto 1902.

Rafael Angel Trojo.

## LOS YANKIS EN AMÉRICA

Intervención y abstención.

SISTEMA DE EGOISMO

Por nada quisiéramos que estos artículos se tomaran como simples desahogos del patriotismo herido. El patriotismo es hermosa virtud; más cuando llega al extremo de no ver los mèritos ajenos, es repulsivo é irritante. Nosotros admiramos á los Estados Unidos; midiendo la grandeza por los beneficios prestados á la humanidad. Después de Inglaterra, de Alemania, de Italia, de Francia, los Estados Unidos es un pueblo grande.

Empero, negamos que esta América hispana, de tierras vastísimas, con 52 millones de almas, con ideales propios, con tradiciones que arrancan de una lucha sangrienta por la emancipación y se desarrollan

en dolorosos esfuerzos por la democracia; con sus razas y climas distintos; con su idioma que sirve de lazo espiritual á tan diversos pueblos: negamos que este conjunto armónico, que esta unidad, haya de solicitar ni consentir la dirección de una unidad extraña.

Una entidad, una raza, deben crecer y expandirse por sí mismas, porque en sí mismas tienen su ley; y cuando quiera que pongan fuera de sí esta función acabarán por desaparecer ó por degenerar:

Y aquí vemos el gran pecado nuestro que, deslumbrados por el pan-americanismo y por la doctrina de Monroe, abandonamos día tras día la conducta de nuestros destinos en manos de los anglo-americanos, grandes, es verdad, pero al fin extraños.

Hecha esta advertencia, sigamos demostrando cuál ruta han recorrido siempre los Estados Unidos en sus relaciones con la América-hispana.

El ejemplo de Cuba no es un caso aislado; es una aplicación más de un sistema, y el sistema consiste en venir á nuestro socorro, aparente, cuando eso reporta marcado é inmediato provecho, y en olvidarnos cuando el olvido es lo más útil.

Contra el imperio de Maximiliano intervinieron. ¿Fue por cariño á México, por simpatía de vecinos, por confraternidad americana, ó fue repugnancia de la idea monárquica, y principalmente para evitar la cercanía de un imperio fortalecido con alianzas europeas? El hecho es que más tarde México pagó con la tercera parte de su territorio el pecado de una guerra desastrosa.

Aprovechando una caricatura de monarquía, la de los indios mosquitos, Inglaterra le

había echado la garra á toda la costa del Atlántico en Nicaragua, en una extensión de más de 40,000 kilómetros cuadrados. Reivindicar esas tierras era cosa de nada para Estados Unidos, puesto que Nicaragua sola se atrevió á la empresa, aunque hubo de sufrir una multa de 15 mil libras. El hecho es que los Estados Unidos nada hicieron para que en ese caso se cumpliera la doctrina de Monroe.

Chile y el Perú se vienen á las manos en lucha sanguiñaria, y Estados Unidos no despliega sus influencias para evitarlo.

Chile y Argentina se arruinan, se estenuan con la paz armada, y Estados Unidos se está indiferente, y si hoy estos países tocan ya los umbrales de una concordia verdadera, será en mucho por los oficios de Inglaterra; en nada por la solicitud de los yankis.

Allá en el mar Caribe, los haitianos se despedazan sin descanso. La isla se despuebla y se mata en revuelta perenne, y los Estados Unidos que ve desde sus puertas las llamaradas de ese incendio, se limita á contemplarlo, sin el más leve esfuerzo para llevar el orden y la quietud á esa isla infortunada. Porque se trata de los negros, y vale más quizá que se destruyan solos, para intervenir, cuando ya el blanco no encuentre ahí el contacto de una raza inferior.

Como Haití, Venezuela vive en perpetua guerra, y los Estados Unidos no lo miran.

Y bien, dirán algunos, tal actitud cae en la jurisdicción del respeto que se debe á los países libres; es, sencillamente, la no intervención, prescrita por el derecho internacional.

No es verdad, decimos, porque no se trata de intrusiones de fuerza, sino de poner en juégo los variados recursos de que dispone un pueblo civilizado y cristiano, en favor del orden y de la paz entre sus hermanos.

De otro modo, el pan-americanismo es una palabra sin sentido, ó mejor dicho, sin más alcance ni propósitos que impedir á Europa ejercer su influencia en estos pueblos; dejar

que se consuman en la guerra y én la tiranía, y apoderarse luego de sus despojos.

No es ciertamente así como se manifestaron otras grandes hegemonías. Grecia y Roma fueron absorbentes, mas con su predominio iban la luz y la prosperidad.

Acaba los Estados Unidos de realizar un acto que contradice, en apariencia, el sistema de su egoísmo: la catástrofe de Martinica nos les presenta alardeando de generosidad, con el socorro de 500,000 dollars á los desdichados sobrevivientes de Saint Pierre. Mas recordamos que se trata de una posesión de Francia, nación fuerte y simpática que atrae las deferencias de todos. Y pensemos también que el negocio iniciado con la conquista de Puerto Rico, el protectorado en Cuba y la compra de las Antillas danesas, ha de buscar un amplio desarrollo en el futuro y completo dominio del mar Caribe. Al andar de los tiempos, la Martinica será yanki, y nada se aventura con laborarla desde ahora.

Y por si achacan esta manera con que apreciamos el asunto á desconfianza exagerada y á malicia, decimos que pocos días antes de Saint Pierre, cayó en ruinas, para no levantar se más—tan grande fue el desastre—una ciudad de 50,000 almas en Guatemala: Quezaltenango, donde tras el terremoto han venido la peste y el hambre, y cuyos míseros sobrevivientes la están abandonando, para encender en otra parte sus destruidos hogares.

El cable no ha contado ni de los millares de dollars, ni siquiera de las palabras de condolencia que los Estados Unidos tuvieron para las atribuladas gentes de Guatemala.

ALBERTO MASFERRER.

ECOS DE LOS PUEBLOS

Correspondencia de Barba

La ley de Licores

Este parto de los montes, ha puesto á una gran parte de la nación en dolorosos apuros y en situación desesperante.

Muchos que ganan el pan de cada día tranquilamente, con su pequeño negocio, hoy, con la ley en cuestión, les va á ser imposible: necesitan de un dependiente, necesitan de otro local.

No pudiendo sacarle á sus pequeños negocios para gastos tan exorbitantes no les queda más expediente que subastar sus mer-

caderías y buscar otra ocupación.

En la espantosa crisis por que atraviesa el país nadie quiere comprar existencias, cuya salida es difícil, mejor dicho imposible.

Así es que muchos comerciantes derraman lágrimas ante la perspectiva de tener que arrojar la casa por la ventana y quedar plantados en mitad de la calle.

Honor y gloria, pues, á los que tanto se int resan por la dicha y felicidad de sus gobernados.

No hay medio circulante, nadie da dinero sino es con altísimos intereses, no hay trabajo para el hambriento trabajador; pero en cambio tenemos un buen teatro, un talón de oro y canchas de gallos en donde á la vista de la sangre de estos reyes del corral, tienen que callar los gritos de la solitaria y las protestas de la justicia y la razón.

Costa-Rica necesita, como el comer, de que en su seno se organice el socialismo, al y como lo han organizado en su patria los modernos Italianos.

Es preciso que todo el mundo viva, ha dicho el oráculo del siglo, el autor de los "Miserables" y los italianos se han dado prisa á poner en práctica este principio que no es nuevo en la tierra: él tiene su origen en el Evangelio: "Donde hubiere más de uno, reunidos, allí estaré yo".

EL CORRESPONSAL.

De Aserri

Este importante Cantón ha celebrado el día de su patrón con una fiesta religiosa bastante solemnemente.

Su vecindario ha dado una vez más prueba de su moralidad y honradez, conduciéndose en sus diversiones de ese día con toda compostura y moderación.

El sacerdote, cura de aquel pueblo generoso, se expresó con toda pulcritud y corrección en el panegírico del virtuoso San Luis.

La música de la iglesia y las cantantes impresionaron agradablemente y revelaron sus finos y delicados sentimientos de artistas.

La Filarmonía mereció nuestros entusiastas aplausos.

!Momentos felices son los que se pasan entre las armonías de la música y el dulce cantar del bello sexo!

Un espectador.

CRONICA MENUDA

Soto Hall

De *La República* de Guatemala, tomamos el siguiente suelto: "Acertado nombramiento. Se nos asegura que el señor don Máximo Soto Hall, ilustrado guatemalteco que ha vuelto á fijar su residencia entre nosotros, ha sido nombrado Subsecretario del importante ra-

mo de Fomento Felicitamos al señor Soto Hall por la designación de que ha sido objeto."

Específico contra el dolor de cabeza.

Botica Universal, frente al Mercado

Ha regresado

de Nicaragua el señor Lomónaco, ex.administrador de *La Prensa Libre*. Lo saludamos afectuosamente.

Despacho de noche sin cobrar extra.

Botica Universal, frente al Mercado

El señor Don

Eliás Jiménez Rojas, profesor de química de la Escuela de Farmacia, escribe ayer en *El Derecho* poniendo los puntos sobre las íes en la cuestión entre médicos y farmacéuticos Asegura, entre otras cosas, que la organización actual de la Escuela de Farmacia es obra de él y que la colaboración de la Facultad médica ha sido puramente pasiva ó negativa, limitándose la Facultad á aceptar ó combatir sus proposiciones. La delación nos parece estupenda.— Quien sabe qué irán á decir los señores médicos!

Perfumes de primera clase, en la

Botica Universal, frente al Mercado

No hemos

podido averiguar nada acerca de lo que opina el señor Presidente de la República con respecto á Tivives. Los vecinos de Alajuela y Puntarenas están más que contristados porque creen que el señor Esquivel se decidirá por habilitar aquel puerto, obra del inolvidable don Rafael.

Refrescos gaseosos á 5 centavos el vaso.

Botica Universal, frente al Mercado

Felicitación

Nos complacemos en enviar nuestras felicitaciones á los vecinos del General, Térraba, Boruca y Buenos Aires, por la simpática acogida que los altos poderes y la prensa—palanca de gran fuerza—han dado á la solicitud hecha por ellos, encaminada á que se abra por cuenta de la nación una carretera que los ponga en contacto directo y fácil con el interior de la República. Participamos de la misma simpatía externada por nuestros colegas: esa obra habla muy alto de la nueva Administración. Se ve que el actual mandatario lo que desea es el ensanche de la agricultura, única tabla de salvación que nos queda, si nos andamos con tiento.

Específico contra el dolor de muelas.

Botica Universal, frente al Mercado

En el Cuartel

de Artillería, ayer, á las cuatro de la mañana, un cabo dió muerte

á un soldado. El hecho lo hemos oído contar así: Que estando de centinela, el soldado, el cabo fue á relevarlo y se le escapó un tiro, el cual, desgraciadamente, le atravesó el pecho al lado del corazón. El soldado era vecino de los Desamparados, lugar á donde fue trasladado ayer mismo el cadáver.

Específico contra la crisis.  
Botica Universal, frente al Mercado

**Gran concurrencia**

asistió á al entierro del malogrado comerciante Don Gorgonio Herrero. El carro túbnebre iba totalmente cubierto de flores, manifestación, la más amplia, de las simpatías con que contaba aquí el el señor Herrero.

Precios baratísimos en la  
Botica Universal, frente al Mercado

**Esta noche**

se pondrá en escena *Electra*. Por la curiosidad que existe en el público podemos asegurar que el lleno en el teatro será completo.

Artículos de goma y de vidrio  
Botica Universal, frente al Mercado

**Telegrama de Cartago**

Recógense aquí con actividad firmas en favor de *Calumniada*. Espérase que señoras josefinas seguirán ejemplo.

EL CORRESPONSAL.

**UN BILLAR** bueno y en condiciones favorables tenemos encargo de vender.

Pormenores se darán en esta imprenta.

**"LA REVISTA"**

Este popular diario cuenta con numerosos y competentes colaboradores.

A más de publicar todo aviso y comunicado que se le envíe, á precios sumamente reducidos, se hace cargo de otros asuntos, entre los cuales, los siguientes: dar referencia y datos de los Registros Civil y de la Propiedad, resolver en consulta cuestiones jurídicas en relación con todo asunto de procuración ó abogacía; consultar á la vez en las oficinas públicas la manera de resolver cuestiones pendientes trabajos de agrimensura y peritajes, redactar contratos, remitidos y reclamos comerciales, etc., etc.

Para llevar á cabo cualquier trabajo de la índole expresada, se advierte que el diario cuenta con abogados, agrimensores y comisionados de reconocida competencia.

Los suscritores de *LA REVISTA* de fuera de San José pueden enviar sus órdenes por escrito, con la seguridad de que serán atendidos sin pérdida de tiempo. Con

ello se evitan dos cosas: gastos en el viaje y el entenderse con personas que generalmente los explotan.

**ALEJANDRO ALVARADO h.**

Y

**FABIO BAUDRIT**

Oficina: frente á Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.

**VÍCTOR TREJOS**

NOTARIO

PASANTE DE ABOGADO  
Despacha en la oficina del Licenciado don Matías Trejos

**De gran importancia**

El Dr. J. Agustín Sarria de León, Nicaragua; ha escrito y firmado lo siguiente:

"Hace catorce años conozco y receto la Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao con hiposofitos de cal y de sosa, y conceptúo dicha preparación de gran importancia, tanto por los buenos resultados que me ha dado en los casos en que la he radecoc,

De anemia, extenuación, raquitismo, escrófulas, y aún en ciertos casos de tuberculosis, como también su fácil administración á los niños, pues su sabor no tiene nada de desagradable.

Esta manifestación la hago con

gusto. No sólo en la práctica civil me ha dado buen resultado la "Emulsión de Scott," sino que también la he recetado á mis hijos con excelentes resultados

**VICTOR POLINARIS**

TENEDOR DE LIBROS

Ofrece sus servicios al Comercio y recibe órdenes en la pulpería de don Rafael Casasola, *Via al Pacífico*; 50 varas al Oeste de la Cervecería de don Juan Malek.

**SE VENDE**

la casa de las señoritas Gutiérrez que está situada en la manzana Sur del Parque de Morazán.

El terreno mide 54 metros de fondo por 14 de frente.

Entenderse con don Carlos Gutiérrez.

**OJO LECTOR, OJO**

Aviso á ustedes que he trasladado mi

HOJALATERÍA Y FONTANERÍA

el antiguo local que ocupó don Domingo Quirce con su herrería, 150 varas al Este del Seminario, calle de la Soledad.

JOSÉ ULLOA MEJÍA

**PARIS EN COSTA RICA**

La Barbería de los HERMANOS ANTILLÓN se ha trasladado frente á la iglesia de la Merced vieja. Cuenta ahora con un local tan espléndido como el que antes ocupaba: tiene buena luz y espacio suficiente, condiciones ambas principales que exige la higiene en esta clase de establecimientos. Por todo la Barbería de los Hermanos Antillón es la primera en esta capital.

**RICARDO KRIEBEL**

DENTISTA alemán. Despacho Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

**AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES**

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.  
Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio  
Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.  
Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

**Dígalo el Médico!**

Pregunte Ud. al médico, "¿Cuál es el gran remedio para la tisis?" y le contestará, "El Aceite de Hígado de Bacalao." De cada diez facultativos, nueve dirán lo mismo.

Y, sin embargo, cuando las personas están tísicas, repugnan todo alimento con grasa, no obstante ser la grasa necesaria para su restablecimiento, y rechazan ó no pueden tomar el aceite de hígado de bacalao simple. El aceite simple desarregla el estómago y quita el apetito. El desagradable olor y sabor á pescado lo hace casi insoportable. ¿Qué hacer?

Á esta pregunta se le dió contestación cumplida cuando por primera vez hicimos la

**Emulsión de Scott**

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hiposofitos. Aunque de eso hace ya cerca de veinticinco años, ése es todavía el único remedio por excelencia para todas las afecciones de la garganta y los pulmones.

El mal olor y sabor se han eliminado, el mismo aceite se ha digerido en parte, y hasta los estómagos más delicados, con muy raras excepciones, lo aceptan fácilmente. De diez personas, no hay una que pueda tomar y digerir el aceite simple. De las mismas diez, nueve pueden tomar la EMULSION DE SCOTT y digerirla. Por eso cura tantos casos incipientes de tisis.

SCOTT & BOWNE, Quimsons, New York.  
De venta en las Boticas.

Mírese con sospecha todo frasco que carezca del envoltorio sobre el cual va pegada la etiqueta del pescador llevando sobre los hombros un gran bacalao.

# LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

## ATENAS

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrio puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

## HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3 00 colones por persona
id. id. id. semana	17 00 id. id. id.
id. id. id. quincena	30 00 id. id. id.
id. id. id. mes	50 00 id. id. id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

**Ramón Araya V.**

Atenas, Mayo, 1902.

**SE VENDE un PIANO** metálico fábrica "Apollo", Dresden

—En esta Oficina informarán.—

## FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

## GRAN RESTAURANT

### DEL AFAMADO MONLUIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

**RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ** CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Niñon Católica."

## AVISO AL PUBLICO

HABIENDO recibido una gran cantidad de azúcar refinada, á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando hasta nuevo aviso el precio de la KOLA DOBLE. Hoy la docena cuesta C. 1-25, antes valía, C. 2 00. La diferencia como se ve es grande. No hay duda que todos pueden ahora saborear la Kola Doble de mi fábrica, en estos tiempos en que los calores arrecian; es el mejor refrescante.

JUAN MALEK.

## AVISO AL PUBLICO

Ofrezco un sexteto ó terceto para bailes, banquetes, serenatas, paseos, bautizos y demás diversiones. Cuento con buenos artistas.

El sexteto se compone de violín, bandurrias, guitarras y un violonchello.

Para contratos, entenderse con el que suscribe en casa de los Hermanos Antillón. Precios sin competencia.

**Víctor Maltés**

## VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

**AVISO** En mi poder está desde el mes de Diciembre del año pasado, un caballo retinto, grande, de andadura, sin marca; llegó á un potrero que tengo en el barrio de San Pablo de Barba, sin que hasta la fecha se halla tenido noticia de su procedencia. El que se crea con derecho á dicho animal que se presente á deducirlo: le será entregado pagando el potreraje y el valor de este aviso.

San Joaquín de Heredia, Julio 16 de 1902.

RAMON BARRANTES.

## DE ALAJUELA

## LA NACIONAL

DE

**Eusebio Rodriguez Quesada**

Esta FÁBRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

## ¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.